
Según Rafael Arias 
Salgado, ministro 

de Administración Territorial 

MADRID, UNA 
AUTONOMÍA 
DIFERENTE 

Se trata únicamente de cerrar 
la regionalización de España, 

porque no se puede dejar 
aislada una provincia 
del régimen común 

(Páginas 12 y 13) 

Para construirlo se invertirán ciento ochenta millones de pesetas 

PABELLÓN CUBIERTO 
EN EL POLIDEPORTIVO 

DE S A N SEBASTIAN 
(Página 11) 

Los vecinos exigen 
un paso elevado 

sobre la carretera 
que atraviesa el 

pueblo 

CORTARON 
EL 

TRAFICO 

ALPEDRETE 
(Página 10) 

Coincidiendo con la 
llegada de la primavera 
CELEBRO LA «FIESTA DE LA MAYA» 
Se trata de una vieja tradición que ha sido potenciada 

por la Delegación de Cultura del Ayuntamiento 
(Página 11) 
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CARTAS AL DIRECTOR 

EL VALLE DE BUSTARVIE JO 
LA carta al director publica

da en el número de 23 de 
abril, firmada por el Consejo 
Rector de la Cooperativa de 
Viviendas Arcángel San Ga
briel, me alude de modo direc
to y personal y me obliga a 
acogerme también al derecho 
de réplica. 

Me gustaría contestar a mu
chos otros puntos de esa carta, 
pero no considero correcto ex
cederme en el ejercicio de un 
derecho y por ello me limito al 
párrafo que me concierne y 
que reproduzco literalmente: 

«Los demás técnicos, ajenos 
al tema y quizá con unas inten
ciones poco claras, han defini
do el proyecto como insufi
ciente. Tal vez el doctorado de 
estos señores (conocemos su 
identidad) está por encima de 
cuantos ingenieros y arquitec
tos han intervenido en su re
dacción y aprobación.» 

No me extraña que conozcan 
mi identidad no sólo porque el 
artículo del 5 de marzo citaba 
mi nombre, sino porque mi 
«Informe sobre la cartografía 
utilizada en el proyecto de ur
banización del polígono 6» lle
va mi firma, nombre y apelli
dos, título y número de cole
giado. 

Mis intenciones al escribirle 
fueron perfectamente claras: 
expuse en un informe pericial 
las deficiencias del proyecto de 
ustedes; deficiencias que en su 
contestación niegan, pero no 

discuten, pues encuentran más 
sencillo discutir mis intencio
nes y mi titulación. 

Perfectamente saben uste
des que no soy doctor en nada, 
por lo que sobran las ironías, 
pero soy ingeniero técnico en 
topografía, es decir, lo que hay 
que ser para opinar sobre ma
pas y planos. El artículo 1.° del 
decreto de atribuciones de mi 
carrera dice, entre otras cosas: 

«El título de ingeniero 
técnico en topografía faculta y 
es exigible para el ejercicio 
concreto de la topografía y la 
cartografía.» 

En mi informe no me salí de 
mis atribuciones ni de mis co
nocimientos. Sus técnicos sa
brán más que yo de otras ma
terias; de ésta no. Y afirmo esto 
no sólo por lo ya expuesto, sino 
porque me obligan a hacerlo 
mis veintiún años de servicios 
en el Instituto Geográfico Na
cional, de los que Tos últimos 
quince han sido dedicados pre
cisamente a la cartografía. 

ERRORES 
La cartografía de su proyec

to es insuficiente; ustedes se 
han limitado a utilizar amplia
ciones fotográficas de las hojas 
484 y 509 del «Mapa Topo
gráfico Nacional» en su edición 
de 1947, sin siquiera buscar la 
publicada en 1971. Incidental-
mente les informo de que los 
autores de ese mapa hemos 

sido los de mi carrera, no los 
redactores de sus planes. Como 
único plano realizado exprofe
so para su proyecto aparece 
uno a escala 1:1.000, fechado 
en 1980, por un topógrafo 
como yo; pero han hecho de 
ese plano un uso tan descuida
do que proyectan una carrete
ra a través de una poza de rie
go perfectamente presentada; 
atraviesan sin puente el arroyo 
del valle, el mismo en el que 
dicen querer construir un em
balse; proyectan sus parcelas 
sin respetar la zona de protec
ción de las fincas particulares 
colindantes, e incluso dejan a 
una sin entrada. 

Sus estaciones de bombeo, 
sus conducciones de elevación 
y su depuradora no están ter
minadas con precisión en los 
planos que yo vi. 

Termino con el mismo 
párrafo con que cerré mi infor
me: 

«Si las obras se inician sin 
más documentación, su reali
zación será una improvisación 
continua, con todos los riesgos 
que eso supone no sólo para los 
colindantes, sino para la totali
dad del valle.» 

Por lo que a mí se refiere, 
con esto queda acabada la 
polémica con ese Consejo Rec
tor. 

José MARTIN LÓPEZ 
Ingeniero técnico en topografía 

PASATIEMPOS 
Por Antonio A. ARIAS 

1.—¿Qué ha tenido que pagar? 2.—¿Por qué descartas ese envase? 

SOLUCIONES AL NUMERO ANTERIOR* 
.—Deliberan aún (de; 1, i; be; rana; un) 

2.—Es la bondad (eslabón; dad) 

EL TIEMPO 

Pronóstico del 7 al 9 de mayo de 1982 

NUBLADOS VESPERTINOS 
Y SUAVE 

A partir del martes pasado se inició un empeoramiento en 
nuestra región madrileña, que se manifestó principalmente en 
forma de nubosidad abundante y descenso de las temperatura 
extremas, que habían alcanzado días atrás los 26 grados de 
máxima en la capital. Por término medio han bajado de siete a 
nueve grados con relación a esos días plenamente primavera
les e incluso veraniegos. Pero las precipitaciones han sido ma* 
bien escasas, con ratos de aguanieve o de nieve en puntos muy 
altos del Sistema Central y con entrada de vientos frescos de 
componente Norte que hicieron el ambiente algo destempia-
do. Durante las últimas horas han amainado las precipitacio
nes, disminuido la nubosidad y suavizado la temperatura y ei 

viento, permaneciendo el ambiente moderadamente tem
plado. 

AMBIENTE NO DEMASIADO CALUROSO 
Y para los próximos días del presente fin de semana hay 

que esperar que se estabilice nuevamente la situación atmos
férica, a la vista de las previsiones que ofrecen los mapas 
elaborados por nuestro Instituto Nacional de Meteorología en 
cooperación con otros centros europeos y norteamericanos de 
predicción y las fotos que nos envía el satélite Meteosat. pe 
todas maneras, hay que seguir dando todavía nubosidad varia
ble, sobre todo en las zonas montañosas de Gredos, Somosierra 
y Guadarrama, con vientos frescos de componente Norte, 
Noreste principalmente, y aunque las temperaturas iniciarán 
un ascenso, no llegaremos desde luego al nivel del pasado fin 
de semana. Calculamos una temperatura máxima en la ciudad 
entre 20 y 23 grados, y una mínima entre seis y 10 grados, 
oscilando en la sierra en torno a los 18 grados. 

A. RODRÍGUEZ PICAZO 

•CABEZAS-
FINCA 

SOTOMAYOR 
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Crónica nacional 
BATALLA LEGISLATIVA 

N O pocas veces hemos dicho aquí que 
la actividad legislativa d e las Cortes 

-Generales ha sido d e s d e 1977 literal
mente vertiginosa, dado que el franquismo 
nos legó un país anquilosado, atrasado y 
estructurado antidemocráticamente, y ha 
nabido que cambiarlo desde sus mismas ba
ses. Sin embargo, esta dura labor legislativa 
" a tenido como contrapartida negativa el 
nacimiento de un cierto complejo de «leyi-
"S», es decir, una excesiva tendencia a re
solver los problemas de España mediantes 
leyes. 

Además d e la citada, ha habido otras cau
sas inmediatas que han obligado a multipli
car innecesariamente las leyes. Por ejemplo, 
'a falta d e confianza en los pactos firmados 
con UCD. Algún día habrá que escribir con 
n gor la historia d e los pactos establecidos 
durante estos últimos años para poder en
tender gran parte de la transición demo
crática. Esta desconfianza es la que ha origi
nado ciertas leyes conflictivas, que podían 
haberse resuelto por otros caminos. Por po
ner un ejemplo, la LOAPA. 

LOAPA 
Es una evidencia reconocida por todos 

3ue hay que armonizar distintos aspectos d e 
(as autonomías, pero ¿se ha escogido la rae-
)° r vía para alcanzar los mismos objetivos 
con el mínimo d e tensiones? Probablemente 
el resultado hubiese sido el mismo con los 
Pactos autonómicos, los estatutos de autono
mía, ya armonizados y consensuados, algu
nas leyes d e bases que incluyeran principios 
generales de este tipo, las sentencias del 
tribunal Constitucional, q u e van creando 
jurisprudencia, y por último, y sólo en caso 
de que fuera realmente imprescindible, se 
Podría presentar una ley de armonización, 
corta y concreta, para fijar los puntos que 
Quedaran pendientes. En cambio, se ha ela
borado una ley descomunal, de más d e cua
renta artículos, la mayor parte d e los cuales 
afectan aspectos complejísimos d e la Admi
nistración y cambian el modo d e enfocar las 
autonomías planteado hasta ahora, es decir, 
en base a un acuerdo general. 

. Algo parecido ocurrió con la LAU, y los 
ejemplos podrían multiplicarse. Se tiende a 
legislar demasiado, a veces casi con el único 
'in de que «los otros» cumplan los compro-' 
misos morales o formales, con lo cual se 
recorta automáticamente la autonomía d e 
otras capas de la Administración o d e otros 
Poderes, como el municipal. Nuestro legisla
dores deberían empezar a acostumbrarse a 
redactar leyes más cortas, más leyes d e ba
ses, que exigirían menos esfuerzo y que 
salvaguardarían la actuación d e otros esta
mentos que también son Estado. 

El modelo de Estado o de sociedad no 
deriva tanto d e las leyes, que al fin y al cabo 
dependen d e mayorías circunstanciales, 
sino de los grandes pactos derivados de la 
Constitución. Por ello, el desarrollo d e nues
tra Carta Magna d e b e ser el fruto del mismo 
consenso que presidió su redacción, v no d e 
batallas feroces sobre leyes inacabables, 
que originen finalmente pasteleos d e oca
sión para evitar grietas mayores en el siste-
m a ' Josop M. SANMARTI 

La horade Madrid 
AUTONOMÍA A CIEN POR HORA 

L A asamblea de parlamen
tarios y diputados provin
ciales encargada de re
dactar el proyecto de esta

tuto de autonomía comenzará 
sus trabajos, según las previsio
nes más optimistas, a principios 
de junio. Entonces, si se preten
den cumplir las prioridades le
gislativas establecidas por los 
grupos políticos mayoritarios, 
deberá ser redactado a toda pri
sa el estatuto para que entre en 
el Parlamento antes del 30 de 
junio. 

t<z¿wtci*ta 
• En pocas semanas hemos asistido a un renacimiento de la calle como factor 
político. Desde los 25.000 ciudadanos de Leganés pidiendo escuelas a un 
primero de mayo que sorprendió por su concurrencia a los propios organiza
dores. Un precedente próximo, en la provincia de Madrid, además, lo constitu
yó el acto masivo celebrado en Getafe por los trabajadores de la zona sur. Para 
los políticos, en sus análisis algo debe estar cambiando: o los ciudadanos están 
«calientes» por los problemas económicos que les afectan o verdaderamente 
hay un renacimiento de los movimientos sociales y el pasotismo ha quedado 
como un dato más de la reciente historia de España. Pero queda claro que es un 
buen momento de sensibilización y que las organizaciones políticas no podrán 
basar únicamente sus actitudes, a veces poco participativas, en la excusa de 
que el pueblo «pasa de política». 

• En Andalucía también está demostrado el mayor interés por la política. La 
campaña para elegir los parlamentarios de aquella región es muy dura y 
demuestra el interés creciente del ciudadano hacia las instituciones que le 
«caen» más cerca. Los últimos datos que se manejan indicarían que habrá una 
alta participación —que es lo importante— y que el PSOE tiene una indiscuti
ble mayoría de votos. 

•La incóqnita, desde luego, está en el Partido Socialista de Andalucía —de Rojas 
Marcos— y en el previsible mordisco que darán los seguidores de Manuel 
Fraga a UCD. En las campañas se detecta un cuidado exquisito de Alianza 
Popular por evitar el protagonismo fraguista, habiéndose colocado a liberales 
andaluces en los primeros lugares de las listas. Hay que subrayar, además, que 
frente al enfoque personalista —Merino, por UCD; Escuredo por PSOE, o Rojas 
Marcos por PSA—, los aliancistas mantienen una imagen de colectivo: trabaja
dores que están en sus puestos laborales. Toda una relación apenas disimulada 
con el sector empresarial que parece apoyar a los partidarios de Fraga en 
Andalucía. 

• El sentido que le dan los partidos políticos a las elecciones andaluzas es 
correcto. Porque una política autonómica es algo más que el mero traspaso de 
competencias. Y desde ese punto de vista sorprenden las declaraciones del 
ministro de Administración Territorial cuando señala que en el caso de Madrid 
la «autonomía debe ser diferente». Y lo dice en el sentido de que a toda costa ha 
de completarse el «mapa autonómico». Claro que, según ese razonamiento, sólo 
tres regiones tendrían una legitimidad para considerarse autónomas. Y no es 
eso: la descentralización también debe llegar a Madrid, y el contenido cultural 
que tiene todo fenómeno de este tipo —recuperando e incluso creando una 
identidad de aquí— es consustancial a todo proceso autonómico. La autonomía 
de Madrid podrá ser diferente en las competencias, pero habrá de ser partici-
pativa, cultural y abrazada por todos los habitantes de la región. 

Ricardo MARTIN RODRÍGUEZ 

Si se cumplen estas previsio
nes, aún pueden ocurrir dos co
sas: que el estatuto sea aprobado 
dentro de la presente legislatura 
(sin tiempo material para un de
bate serio, a base de reunirá la 
Comisión Constitucional en julio 
y confiando que el Gobierno no 
convoque elecciones en sep
tiembre) o que la autonomía de 
Madrid se quede descolgada 
del resto del proceso auto
nómico y el estatuto no sea apro
bado hasta el año viene. Parece 
que, en la porra de la política 
provincial, es esta última posibi
lidad la que cuenta con más 
apostantes. 

DOS PREGUNTAS 
En cualquier caso, los madri

leños tienen sobrados motivos 
para exigir explicaciones y deli
mitar responsabilidades. Si la au
tonomía se queda descolgada 
hay que preguntar a quién favo
rece este retraso, quién lo ha 
propiciado o lo ha permitido, 
por qué no se han hecho los 
esfuerzos suficientes para que 
Madrid se incorpore con norma
lidad a la nueva estructura del 
Estado, Si, en el mejor de los 
casos, Madrid se incorpora al 
proceso autonómico dentro del 
actual período legislativo, los 
presuntos beneficiarios de la au
tonomía tendrán que hacerse 
dos preguntas: ¿por qué siem
pre se tienen que arreglar nues
tros asuntos en el último minuto, 
tarde y mal? ¿Por qué se ha de
jado que la autonomía la resuel
van, a toda prisa, unos pocos, sin 
dar a los ciudadanos la informa
ción necesaria y sin invitarlos a 
participar en el proceso? 

Algún día tendremos que ex
plicar fragmentos de la historia 
oculta del proceso autonómico 
madrileño. En tanto, queda so
bre el papel una evidencia pre
cisa, a la que seguramente no 
escapa ninguno de los partidos: 
los políticos provinciales han de
rrochado larguísimos meses en 
la fecundación y gestación de 
un estatuto que al final (entre 
todos lo mataron y el sólo se mu
rió) tendrá que salir a la luz con 
cesárea, lo que en principio era 
absolutamente innecesario. Y lo 
que es peor: salvo alguna ex
cepción, ninguno de ellos ha sa
bido, ha podido o ha querido 
sacar la autonomía del ámbito 
estrictamente «político» para lle
varla al resto de los ciudadanos, 
que aún están esperando una 
larga serie de explicaciones. 

Carlos SANTOS 
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El grave problema del paro preocupa no sólo en zonas donde ha golpeado secularmente, 
como en Andalucía, sino en otros muchos puntos de la geografía española. En el caso 

concreto de Aran juez, los niveles de desempleo son ya significativos, 
lo que ha provocado que quienes se ven afectados por este mal lleven a cabo acciones, 

en ocasiones desesperadas. En este contexto se inscribe la 
ocupación por parte de un grupo de parados de Aranjuez de la finca «Sotomayor»> 

propiedad del Patrimonio Nacional, con el propósito de mostrar so 
disconformidad con la reducción del número de personas que allí estaban empleadas. 

Esta es la finca "Sotomayor», de 1.300 hectáreas, de las cuales HUU son 
de regadío 

Por la reducción del número de puestos de trabajo 

PARADOS DE ARANJUEZ OCUPAN 
UNA FINCA DEL PATRIMONIO NACIONAL 

El 28 de abril, miércoles, se celebró ana sesión en el Ayuntamiento 
de Aranjuez, en presencia del alcalde. Tema: el paro. Problema no 

despreciable, pues en Aranjuez hay 2.500 parados, por lo que 
superan en 20 por 100 la cifra nacional del paro (la mayoría de los 
parados no tienen subvención, pues en enero había sólo un 30 por 

100 de subvencionados) 

Según comentan los habi
tantes del pueblo, los parados 
Ítasan hambre física aqu ; por 
o que los vecinos del pueblo 

deben darles dinero para sus 
necesidades inmediatas. Se 
formó una comisión de para
dos hace una año, y se encerra
ron durante un mes en el 
Ayuntamiento (pues a los afec
tados por la colza los podían 
despedir por enfermedad, aun
que sea parcial). Sin embargo, 
aquel encierro se terminó sin 
conseguir casi nada práctico. 

SOLO SIETE OBREROS 
A las 12 comenzó la asam

blea, con unos setenta partici
pantes, y se trató del caso de la 
finca «Sotomayor», que tiene 
1.300 hectáreas, de las que 900 
son de regadío, y el resto, de 
secano y coto de caza. Juan, 
que habló con la CNT, dijo que 
la finca daba antes trabajo a 
unos sesenta obreros (por lo 
que comían sesenta familias), 
pero desde que está el ingenie
ro señor Mazón de la Peña, 
sólo trabajan siete obreros, de
bido a que el 75 por 100 del 
terreno se lo arrienda a parti
culares y el 25 por 100 al culti
vo de maíz, para el que no se 
necesitan muchos obreros, y 
que tiene buen precio. Tam
bién dijo que este ingeniero 
llevaba quince años dirigiendo 
la finca que es del Patrimonio 
Nacional, cuyo gerente nacio
nal, señor Andrada, iba a lle
gar a Aranjuez ese día, por lo 
que proponía que una coopera
tiva de los campesinos parados 
de Aranjuez ocupara fa finca 
para ir terminando con el 
paro; y si esta cooperativa 
(unos cincuenta campesinos) lo 
hacía bien, se debían ocupar 
otras fincas. Terminó diciendo 
que para terminar con el paro 
las medidas legales se habían 
revelado insuficientes, por lo 
que había que adoptar estas 

presiones, ya que en su día, el 
señor Andrada (que es arqui
tecto de profesión) respondió 
alegando que se está preparan
do una nueva ley del Patrimo
nio Nacional, por la que las 
fincas pasarán al Ministerio de 
Hacienda, pero que esta ley no 
estará en vigor antes de 1983. 
Añadió que otras fuerzas obre
ras y la población apoyarán lo 
que decida la asamblea. 

PRESIONAR, 
EL OBJETIVO 

También habló el represen
tante de UGT, que se mostró 
partidario de hablar primero 
con Andrada y luego ocupar la 
finca si no había acuerdo. Por 
su parte, CC. OO. se mostró de 
acuerdo en ocupar las tierras, 
con el fin de presionar para 
dialogar con el Gobierno. La 
CNT estuvo de acuerdo con la 
ocupación, mientras el alcalde 

La lucha contra el paro no es un fenómeno de hoy en Aranjuez. La 
foto reproduce la fachada del Ayuntamiento durante un encierro que 

tuvo por escenario la Casa Consistorial 

No se produjeron incidentes y, mediante esta iniciativa, han 
conseguido que 50 obreros agrícolas encuentren empleo a través 

de una cooperativa 

(antes de ORT y ahora del 
PSOE) nada dijo. Se puso de 
manifiesto que había varios 
periodistas y se pasó a votar a 
mano alzada, votando la gran 
mayoría la ocupación inmedia
ta de la finca. En varios coches 
farticulares se efectuó el tras-
ado a la finca (que está a tres o 

cuatro kilómetros), mientras 
otro coche provisto de altavoz 
iba informando a la población 
y solicitando su apoyo. 

Tras llegar a la finca «Soto-
mayor», los vecinos penetraron 
sin problemas, y ya dentro 
(había unos cincuenta campe
sinos parados) salió el ingenie
ro señor Mazón. Interrogado 
por un colega de la prensa, el 

señor Mazón se mostró discon
forme con la ocupación de la 
finca y alegó que no era cierto 
que trabajaran sólo siete obre
ros, pues, según él, la finca tie
ne una actividad con un alma
cén, una cuadra para yeguas, 
añadiendo que, seguramente, 
vendrá el señor Jacoste, que es 
el administrador del Patrimo
nio en Aranjuez. Terminó di
ciendo que vive bastante gente 
en la finca, y después se fue a 
su despacho. Los campesinos 
parados negaron posterior
mente la veracidad de lo dicho 
por el señor Mazón, al que acu
san de ser uno de los principa
les responsables del paro en el 
pueblo. 

Al hablar con unos colegas 
del periódico local «Arankej» 
(tierra de nogales) me enseña
ron la finca, realmente hermo
sa, y donde podían verse gran
des extensiones de tierra culti
vable dedicada al maíz. 

NEGOCIACIÓN CON EL 
GERENTE 

Los campesinos parados se
guían discutiendo los proble
mas: de cinco o seis pastores, 
sólo queda uno... También se 
habló del alcalde, pues si hubo 
más concejales en el PSOE, 
tras las elecciones, tanto UCD 
como Fuerza Nueva votaron a 
ORT, pasando Eduardo García 

a ser alcalde (si bien hoy está. 
en el PSOE). Al poco rato lleg0 

un sargento de la Guardia Ci
vil, que pasó a hablar con e' 
señor Mazón. Después de un' 
breve rato el sargento salió sin 
decir nada y se fue en un pe-

queño coche acompañado de 
dos guardias civiles. 

El repreentante de UGT-
—que venía de hablar con An
drada— dijo que éste se negaba 
a ir a la finca ocupada, p e r ° , e " 
cambio, aceptaba que al día si-

f uiente fuera a Madrid, a ha
lar con él.una representación 

compuesta por un miembro de 
la comisión de parados y otro 
de cada sindicato. 

Carlos Ruiz de Toledo, abo
gado de CC. O O , dijo que no 
creía que Andrada pusiera 
como condición que se desocu
para la finca. La discusión se 
prolongó, pues este abogad0 

hizo ver que no eran muchos 
los ocupantes, y si no hay g e n ' 
te suficiente no se podría pre
sionar. 

Finalmente se votó (a eso de 
las dos horas) el permanecer 
en la finca hasta que la con
versación en Madrid con el g e ' 
rente aclarara las cosas. 

LA SOLUCIÓN 

Sin embargo, Andrada ha
bló por la tarde en las oficinas 
del Patrimonio en Aranjuez, y 
dijo que propondría soluciones 
en el Consejo de Administra
ción del Patrimonio. Estuvie
ron reunidos unas dos horas 
con él, aceptando una coopera
tiva en la finca que dé trabajo a 
cincuenta obreros agrícolas-
Según nos dijo el abogado se
ñor Ruiz de Toledo, la legaliza
ción de la cooperativa se hará 
en el Ministerio de Trabajo, y 
él ya ha comenzado a hacer los 
trámites para su legalización, 
por lo que cree que en un mes 
estará resuelto el tema. La ocu
pación de la finca terminó a las 
nueve de la noche sin inciden
tes. 


